

Comment se situer pendant l'audition

Il ne faut pas avoir peur des silences : ce sont des ponctuations importantes de l'entretien. La personne entendue peut être surprise de s'entendre parler, et avoir besoin de temps pour penser. Attention cependant : si le silence se prolonge et devient pesant, il peut alors témoigner d'un blocage, ou d'une réactualisation d'un vécu traumatique. Il faut donc toujours prévoir une question de relance, qui peut consister en une simple reformulation de la dernière phrase.

En aucun cas, les écoutants ne doivent émettre des interprétations personnelles ou des commentaires sur l'attitude des uns ou des autres. Il ne faut pas non plus faire apparaître de différences d'approche ou de divergences de vues entre écoutants.

Les écoutants doivent veiller à garder une attitude digne et respectueuse, en faisant attention à leur expression, à leur attitude et à leur langage corporel. La durée de l'entretien, ainsi que la répétition de l'exercice pour les écoutants participant à plusieurs auditions, peuvent en effet conduire à un relâchement involontaire. Les écoutants doivent en outre veiller à ne pas être distraits ou négligents (utilisation du téléphone, chewing-gum, etc.)

Avant de mettre un terme à l'audition, chacun des écoutants pose quelques questions. Cette phase doit rester relativement concise et ne doit pas conduire à « refaire » l'entretien.

Comment terminer l'audition

Si l'entretien a rouvert des blessures, il faut prendre soin de les refermer, en terminant sur des questions et des échanges sur des sujets plus périphériques, ou de projection dans l'avenir, ce qui permet à la personne entendue de s'apaiser.

Il faut annoncer la fin de la séance vingt minutes environ avant l'échéance des deux heures. On constate en effet souvent que l'ambiance se détend alors, et que les propos deviennent plus libres à partir du moment où les ordinateurs sont refermés et que certains se lèvent. Ce n'est pas le moment de baisser la garde, mais de garder toute son attention, pour saisir ce qui peut être dit dans cette période intermédiaire, si propice à des paroles de vérité.

Dernier point à aborder : ce que nous allons faire de la retranscription.

Trois options sont possibles, alternativement ou cumulativement :

- utilisation uniquement par la CIASE, pour sa compréhension de son objet d'étude ;
- à la demande de la victime, publication sur le site de la CIASE après anonymisation ;
- publication d'extraits anonymes dans le rapport final de la CIASE.

Dans tous les cas, la retranscription des échanges est parfaitement fidèle, sans reformulation autre que de pure forme. Si elle est publiée en totalité ou en partie, la retranscription fait l'objet d'une anonymisation concernant les personnes mises en cause dont les actes seraient susceptibles de recevoir une qualification pénale. Cette anonymisation peut être plus large, à la demande de la personne entendue.

Une fois qu'elle est établie, la retranscription est soumise à la personne entendue, qui peut l'amender (donner un délai approximatif de transmission, qui ne devrait pas excéder une quinzaine de jours à trois semaines, et insister sur l'importance de la réponse de la victime pour les travaux de la CIASE). Bien préciser que la personne entendue est libre de supprimer ou de synthétiser des passages entiers de l'audition.

La finalisation de la retranscription fait l'objet d'un échange avec le secrétariat, dans le cadre du suivi de l'audition. En cas de publication, un message spécifique doit être envoyé par le

secrétariat de la CIASE à la victime entendue, sur le fondement du document finalisé, afin de recueillir son consentement explicite.

En fin d'audition, les écoutants peuvent indiquer qu'ils restent à la disposition de la personne entendue, si elle le souhaite, dans la limite de leur compétence, mais que la transmission et la validation du témoignage écrit se fera uniquement *via* le secrétariat de la CIASE. Si la victime souhaite rester en lien d'accompagnement avec les écoutants, ceux-ci doivent lui répondre que ce n'est pas le mandat de la CIASE, ni leur compétence personnelle. Mais en tout état de cause, que la question leur soit ou non posée, les écoutants doivent orienter la victime vers une prise en charge professionnelle (en pratique, le réseau France Victimes).

Enfin, il faut évoquer le point d'étape qui sera adressé aux personnes entendues, le moment venu, sur l'état d'avancement des travaux de la CIASE, ainsi que la démarche de consultation qui sera entreprise auprès d'elles sur certaines des propositions de recommandations de la commission.

Précisions pratiques relatives à l'enregistrement

- Une fois que l'enregistrement a commencé, mentionner dès le début de l'entretien : les membres présents, et les date et heure de l'audition.
- Lorsqu'un preneur de notes est présent, l'enregistrement est directement transféré sur son ordinateur en vue de la retranscription.
- Lorsqu'il n'y a pas de preneur de notes présent, l'audition doit être enregistrée sur le dictaphone du binôme de membres de la CIASE. ⁽¹⁾ À l'issue de l'audition, le membre de la CIASE récupérant le dictaphone doit transférer l'enregistrement sur une clef USB, et remettre cet enregistrement en mains propres au secrétariat de la CIASE dans les meilleurs délais (en passant à la CIASE, ou lors d'une réunion plénière, etc.). À défaut, une transmission numérique sécurisée doit être utilisée.
- Avant toute transmission au secrétariat de la CIASE, renommer l'enregistrement en incluant la date, l'horaire de l'audition, les noms des deux membres présents et la ville où a eu lieu l'enregistrement (exemple : enregistrement du 20 janvier 2020 à 10h, Cordier + Devreese (Lille)).

4.– Après l'entretien

Éteindre et récupérer le matériel d'enregistrement. Il est important de ne le faire qu'à l'issue de l'audition, afin de ne pas perturber l'enregistrement, de ne pas précipiter la fin de l'audition et de laisser le temps au accompagnement de la personne entendue.

Après le départ de la victime, les écoutants peuvent se donner le temps de partager leurs impressions et de « débrief » sur le fond de l'audition. Ils se mettent d'accord sur la fiche de suivi (voir annexe).

La personne chargée de retranscrire l'audition établit le projet de retranscription, qu'elle adresse aux membres de la CIASE présents (avec copie au secrétariat de la CIASE), soit en format papier, soit sur leur adresse « @ciase.fr » et en protégeant le fichier par mot de passe.

(1) Le secrétariat a commencé la distribution de dictaphones à quelques membres pour faire en sorte qu'il y ait toujours un dictaphone de la CIASE à disposition lors d'une audition. En effet, des dictaphones ont été déposés à la Maison du Barreau et au cabinet de Stéphane de Navacelle, mais pour des raisons de protection de données, il n'est pas possible de les y laisser lorsqu'il n'y a pas de preneur de notes présent pour les récupérer.

C'est ensuite le secrétariat de la CIASE qui prend la main, en récupérant les retours des membres de la CIASE puis en établissant une version finale agréée, et en transmettant la retranscription à la personne entendue. Compte tenu des règles en vigueur relatives à la protection des données, la circulation papier sous enveloppe fermée est à privilégier. L'envoi de la retranscription à la personne entendue doit intervenir dans un délai maximal de trois semaines après l'audition.

5. – Particularités de l'audition par visioconférence

Avant l'entretien par visioconférence : mêmes modalités que l'audition en présence physique des protagonistes, avec quelques spécificités :

- S'assurer en amont que la personne dispose d'un lieu calme protégeant la confidentialité ;
- S'assurer que la personne entendue est d'accord pour un enregistrement virtuel de l'audition par visioconférence qui devra être réalisé par Zoom, en l'informant des inconvénients qui en résultent, temporairement, du point de vue du RGPD : la trace d'un enregistrement vidéo et/ou son est autrement plus forte puisqu'il est ensuite enregistré sur le Cloud privé CIASE de la plateforme Zoom sur internet. Cet enregistrement est ensuite supprimé de la plateforme dès transfert dans les plus brefs délais au rapporteur.

Durant l'entretien : pour soutenir l'écoute, il faut multiplier les signes de communication non verbale. Par exemple, un signe d'approbation de la tête, *etc.* qui montre que l'écouter est bien là.

À la fin de l'entretien : prévoir de donner les coordonnées de l'association locale d'aide aux victimes (cf. annexe 2 : document proposé par Carole Damiani dans le cadre du « tour de France » de la commission). La communication des coordonnées de l'association correspondante sera réalisée par le secrétariat.

Paris le 15 janvier 2021

Carole Damiani, Thierry Baubet, Antoine Garapon

Annexe 1 : fiche de suivi des auditions

Lieu :	Date :
Écouteurs CIASE :	Secrétariat :
Audition de : Mme / M. XXXXXXXX Coordonnées : email, téléphone	
<p>Signalements judiciaires à effectuer : oui / non</p> <p><i>Détail (identité, faits, lieux, dates, autres informations importantes) :</i></p> <p>Demandes formulées par la victime : oui / non</p> <p><i>Détail (demande d'information sur un auteur d'abus, demande d'accès à des archives individuelles, demande de transmission d'un courrier ou du témoignage à l'Église, autre demande d'intervention, ou toute autre demande particulière) :</i></p> <p><i>Recommandation sur la suite à donner :</i></p>	

Annexe 2 : fiche de suivi post-prise de parole lors des réunions publiques du « tour de France » de la CIASE

Madame,

Monsieur,

Vous avez écouté les témoignages ou vous avez témoigné au cours de cette réunion et nous vous en remercions vivement. C'est parfois la première fois que vous parlez et que vous entendez d'autres victimes évoquer ces faits douloureux.

Nous vous remercions de laisser votre numéro de téléphone ou votre adresse mail pour que nous puissions vous recontacter, écouter ou échanger sur votre témoignage, et surtout pour prendre de vos nouvelles et voir ensemble si vous avez des besoins.

NOM (vous pouvez laisser un nom d'emprunt) :

Téléphone :

Mail :

Un juriste ou un psychologue de l'association vous rappellera rapidement.

Nous vous proposons également de prendre contact vous-même avec l'association d'aide aux victimes de votre département si vous le souhaitez :

L'association d'aide aux victimes est une association adhérente au réseau national France Victimes (www.france-victimes.fr). Elle a pour mission l'accueil, l'écoute, l'information sur les droits, le soutien psychologique et l'accompagnement dans les démarches des victimes d'infractions pénales.

Téléphone :

Adresse :

Mail :